

# De vendedoras de ferias al Gran Mercado de Achumani

*Santiago Ibarra*<sup>1</sup>

Las personas que hoy forman el Mercado Achumani vendían, antes de 1980, en las ferias itinerantes de la Zona Sur: los martes en Irapavi, los miércoles en la Calle 8 de Calacoto, los jueves frente a la Plaza de la Loba en Obrajes, los viernes en San Miguel, los sábados en Alto Obrajes y Bolognia, y los domingos en Achumani.

El mercado que fue fundado en 1976 se encuentra en la Calle 16 de Achumani en medio de una extensa aglomeración de personas de “clase media” y “clase alta”, con viviendas amplias y lujosas y varias urbanizaciones cerradas. Tiene 116 socios cuyos puestos se distribuyen en sus siete sectores: 1) verdulería, 2) frutas, 3) carnicería, 4) bazares, librerías, 5) comedor, 6) almacenes y 7) abarrotes.

A pocas cuadras del mercado se encuentran el Colegio Franco-Boliviano y el Colegio Alemán de La Paz.

## **Puestos con contratos de usufructo (2004 al 2024) y remodelación del 2005**

La Alcaldía Municipal introdujo, en la gestión de Juan del Granado Cosío, el año 2004, convenios o contratos de usufructo (Ordenanza Municipal N°

---

1 Estudiante de la Maestría en Estudios Urbanos del Postgrado en Ciencias del Desarrollo de la Universidad Mayor de San Andrés (CIDES/UMSA).

319/2004) que estipulan que la propiedad es de la alcaldía, pero el usufructo es de la asociación de comerciantes por un período de hasta treinta años. Este contrato fue firmado entre los socios del Mercado Achumani y el GAMLP por 20 años.

El 2005, el Mercado Achumani llevó adelante una primera remodelación con una inversión de 260 mil dólares, préstamo que contrajeron sus 130 socios. Noticias Fides describía el acontecimiento de la siguiente forma:

Desde hace algunos meses, en este centro de abasto se están ejecutando obras para su ampliación como la construcción de galerías, un comedor popular, depósitos, baños públicos, sede social y otros que no tienen otro objetivo que brindar mayor espacio y mejores condiciones tanto a los comerciantes como al público en general<sup>2</sup>.

## **De vendedoras a propietarias de casas en la Zona Sur**

El mercado Achumani ha sido y es exitoso. Una de las socias, que tiene su tienda de abarrotes y licorería, dispone hoy de varias propiedades inmobiliarias en la Zona Sur de la ciudad de La Paz: tiene varias casas alquiladas a bancos tanto frente al mercado como en la avenida principal de Achumani. Una de estas propiedades, en la calle 16 de Achumani, está tasada en un millón de dólares, además, de poseer dos casas más.

Un otro socio es dueño de Andys y de Nuba. Andys es un supermercado que tiene varias sucursales en las ciudades de La Paz y El Alto. Las tiendas Nuba venden productos cosméticos para mujeres y tiene sucursales en las ciudades de La Paz, El Alto, Santa Cruz y Cochabamba.

Un carnicero logró también hacer un afortuna distribuyendo carne a los mercados de la Zona Sur y tiene propiedades en Cota Cota y Chasquipampa. Ha sido un importante pasante de fiestas folklóricas en Cota Cota y candidato a primer concejal por Jallalla.

---

2 <https://www.noticiasfides.com/nacional/sociedad/el-mercado-modelo-de-achumani-apunta-a-ser-uno-de-los-mejores-de-la-zona-sur-232620>

## Dos cadenas de tiendas nacionales: Andy's y Nuba

Los fundadores de la tienda Andy's, que originalmente tenía el nombre de Utilar, fueron José Luis Jaillita, técnico en herramientas, y Ángela de Jaillita, profesora, que abandonaron sus profesiones para ingresar al comercio pres-tándose, en la época de la crisis, alrededor de 1995, 50 dólares<sup>3</sup>. Desde el 2011 cambia al nombre de "Andy's - Sociedad de Responsabilidad Limitada". Tiene 5 sucursales ubicadas en San Miguel, Achumani, Obrajes, Sopocachi y El Alto. Para ese entonces tenían "al menos 4.000 ítems de productos de limpieza, plásticos, bebidas y cosméticos", además de electrodomésticos y adornos<sup>4</sup>. Es parte del Grupo ATI S.R.L., compuesto por Andy's supermercados, Andy's Home Center y Granipan.

Nuba, de la misma familia, es una empresa que desde el 2016 está especializada en productos de belleza. Hoy que tiene alrededor de 85 empleos directos y más de 50 empleos indirectos. Para fines de 2018 tenía 7 locales, en La Paz en Sopocachi, San Miguel, en el centro comercial Megacenter y en el Shopping Norte, en Santa Cruz en el barrio Equipetrol y en la 21 de mayo y en Cochabamba.

Según Brita Jaillita:

[...] cada día trabajamos para aumentar nuestros proveedores que superan los 50. Entre las marcas más importantes que ofrecemos están Revlon, Universo Garden Angels, Maybelline New York, Schwarzkopf Professional, Ardell, Catrice, Davines, L'Oréal, Tigi y Kylie, la línea de Khloé Kardashian, por solo mencionar algunas. Además, estamos próximos al lanzamiento de nuevas líneas de manera exclusiva que siguen las tendencias mundiales de belleza.<sup>5</sup>

En Santa Cruz, la inversión es de más de un millón de dólares, una fortuna considerando cómo y dónde se empezó.

---

3 "Andy's viste a sus tiendas con traje de supermercado", tomado de: <https://www.la-razon.com/Ir-article/andys-viste-a-sus-tiendas-con-traje-de-supermercado-2/>

4 "Andy's expande su cadena de supermercados en Bolivia, 24 de agosto de 2015", tomado de: <https://www.peru-retail.com/andys-expande-cadena-supermercados-bolivia/>

5 "Llegó a Santa Cruz Nuba, un nuevo concepto en tiendas de belleza", tomado de: <http://www.kandire.bo/kandire/2413-Llego-a-Santa-Cruz-Nuba-un-nuevo-concepto-en-tiendas-de-belleza.html>